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山光水色 廖永兴 摄

书法 许洪范

某地组织部门现场考察一名镇长
候选人，事先未说明真实意图，考察人
员以检查某项工作的名义，让这位被考
察的副镇长陪同到乡下转转。副镇长
陪同考察组一行涉田垄、过阡陌，走村
串寨，所到的几个自然村，无论碰到在
田间劳作的男女村民，还是在家休闲的
老人，都能主动叫出这位副镇长的名
字，并热情地与他打招呼。

特别令人想不到的是，村民家喂养
的狗，看到这位副镇长走来后，都摇头
摆尾迎上前，围着副镇长绕来转去，好
不亲热。见随行的领导一脸疑惑，旁边
的村民解释说：副镇长平时有空就到各
村里转，不但交了不少村民朋友，就连
咱们家养的狗都认识他。大家都叫他

“狗不咬”镇长哩！
耳听为虚，眼见为实，好一个“狗不

咬”镇长！考察人员心里有了谱。
然而，在现实生活中，却不乏这样

的乡镇干部：交通方便了，跟群众距离

反而远了；通讯发达了，跟群众交流反
而难了；文化层次提高了，与群众的沟
通能力反而降低了。也常听到有人抱
怨：一些干部下乡调研，怕脏、怕狗、怕
泥泞，进到群众家里，屁股还没坐热就
急着起身，只图融媒体上有新闻、视频
中有形象、电台里有声音，对群众想什
么、需要什么，却一概不知。这样的干
部，在群众眼里就是外人，与群众交流
起来，自然是各唱各的调，各吹各的号，
很难聊到一块儿，更不要说情感上的共
鸣了。

说白了，出现这种状况，既是干部
的工作作风问题，也是对群众的感情问
题。你对群众摆架子，百姓就不会和你
掏心窝子。不能听到人民的声音，我们
抓工作就会失去决策的依据、思路和智
慧之源。要从百姓那里听到真话、听到
心里话，最好的办法就是深入基层和百
姓在一起，当群众的小学生，拜老百姓
为师。

我们党最大的政治优势是密切联
系群众，执政后最大的危险是脱离群
众，这绝非危言耸听。做群众工作，与
群众打成一片，更重要的是在思想上真
正树立群众观点、站稳群众立场。思想
是行为的先导，思想上如果不解决“依
靠谁、为了谁、我是谁”的问题，怎么能
真正把群众利益放在首位？又如何能
密切联系群众？如果端着官架子，操着
老爷腔，群众就会避之不及，何谈与群
众融为一体、打成一片？

身处社会转型期、矛盾凸显期，新
情况、新问题层出不穷，群众有许多难
解的心结需要我们去疏导，有许多发展
的思路需要我们去规划和梳理，有许多
实际问题需要我们去设身处地去解
决。愿“官老爷”干部少些再少些，“狗
不咬”的干部多些再多些。
（作者系市市场监督管理局退休干部）

愿“狗不咬”干部多些再多些
刘克勤

习近平总书记强调，批评和
自我批评是我们党保持肌体健
康的锐利武器。党员干部只有学
会使用批评和自我批评利器，敢
于正视问题、克服缺点，才能不
断自我完善、自我提高，推动党
的事业更好发展。批评与自我批
评是我们党的三大作风之一，是
强身健体的传家宝。忠言逆耳利
于行，良药苦口利于病。抓好批
评与自我批评，既要较真碰硬，
更需抓在平时，做到袖子常拉、
辫子常剪，多用、用够、用好批评
和自我批评这一重要武器，使之
成为一种习惯、一种自觉、一种
责任。

说起来容易，做起来难。当
前，有的党员干部在开展批评
时，常常指向模糊、用语含糊；有
的一阵热乎一阵风，讲起来重
要、抓起来次要；有的局限于民
主生活会的思维定势，一年搞个
两三次，平时不拉袖子，看似轰
轰烈烈，实则隔靴搔痒；也有的
乐当老好人，袖子拉不动就放一
放、辫子剪不动就丢一丢，结果

“袖子”越不拉越脏、“辫子”越不
剪越长，小的问题变大了、大的
问题捅破了。这些都是和批评与
自我批评的主旨相违背的。因
此，要袖子常拉、辫子常剪，有苗
头常拉一拉、有问题常剪一剪，
做到抓到平时、治到平时。

这其中，首要的是正本清
源，端正根本态度，始终秉持对
党、对人民、对群众的公心，进

一步强化认同感和归属感，发
现小苗头要及时指出、遇到小
情况要快速整治，不怕得罪人、
不当老好人，真诚批评他人、真
心接受批评，真正做到触及思
想、触及灵魂、触及工作。在此
基础上，常拉要拉对、常剪要剪
准，不能随心所欲，不能“空穴
来风”，要做足批评之外的功
夫，常往基层跑一跑，听听群众
的声音，再综合多方意见进行
分析论证，去伪存真、去粗取
精，切实把每一次批评都批到
点子上、评到心坎上，真正达到

“洗洗澡、治治病”的功效。
人最难的是认识自己，更何

况改造自己。常拉袖子、常剪辫
子，还要把自己纳入其中，对待
别人的批评要虚心接受，对照镜
子对号入座，抓好整改；要常想
想“做得怎么样”、常照照“有没
有出格”、常改改“疗毒治治病”，
切实在认识自我中完善自我、在
改造自我中提高自我。

江山易改、本性难移，“拉袖
子”和“剪辫子”也不是一蹴而就
的，也不是一次两次的批评就能
彻底解决的，这就需要把批评的
利器常打磨、常除垢，能做多少
先做多少、能改多少先改多少。
哪怕是一次改正一点，只要是在
正确的道路上，都要继续坚持下
去。只有这样，才能真正把问题
找出来、解决掉。

（作者系国际战略问题研究
员、军事学博士）

“拉袖子”和“剪辫子”
鲁闻恋

每个人都有自己的梦想。也
许梦想着成为英雄，也许梦想着
改变世界，也许梦想着创造奇
迹。然而，梦想与现实之间，往往
隔着日积月累的奋斗历程。古人
云：“志不强者智不达。”我们在
放飞梦想的同时，更要有坚定的
信念和勇往直前的决心。

无数人的成功告诉我们：梦
想的实现离不开脚踏实地的努
力。曹雪芹十年磨一剑，终成《红
楼梦》这部千古传世之作；经过
无数次的失败，爱迪生才发明了
照亮世界的电灯；凭着坚定的信
念和不懈的努力，任正非带领华
为成长为伟大的科技公司。这些
成功的背后，是无数次的尝试，
是无数次的失败和无数次的坚
持。他们用行动诠释了“多想不
如多干”的真谛。

现实生活中有一些人，他们
空有梦想，却不愿付出行动。他

们害怕失败，害怕困难，害怕挑
战。他们只是幻想着美好的未
来，却又天天“躺平”不愿为之付
出努力。最终，他们的梦想只能
是想想而已。比如有的人梦想成
为一名作家，却一遇到退稿就搁
笔；有的人梦想成为音乐家，却
受不了练习乐器的苦；有的人梦
想成为一名运动员，却训练时

“三天打鱼两天晒网”。他们总是
沉浸在梦想之中，却不愿为之付
出行动。这样的梦想，只能是空
中楼阁，永远无法实现。

在这个充满竞争和挑战的
时代，我们需要的是那份坚定的
信念和勇往直前的决心。我们需
要的是将梦想转化为行动的能
力。“多想不如多干”，梦想的实
现离不开脚踏实地的努力和持
之以恒的奋斗。只有付出行动，
才能将梦想变为现实。
（作者系湖南省作家协会会员）

多 想 不 如 多 干
苏作成

(上接 1 版①）要充分发挥园区作用，
进一步深化园区体制机制改革，扎实
推进“五好”园区建设，不断提高园区
招商竞争力、拓展园区招商吸引力、
强化园区招商承载力，加快实现以产
兴城、以城促产、产城融合。要强化
平台载体支撑，充分对接利用国、省
重大经贸活动平台，精心筹办第七届
全球邵商大会等活动，抓好湘商回归、
校友回湘、湘智回归和返乡创业等工
作，吸引更多客商来邵投资兴业。要
加大招才引智力度，坚持招商与招才
并举、引资与引智并重，积极探索柔性

引才、项目引才、合作引才等招引机
制，推动人才链、创新链、产业链深度
融合。要持续优化营商环境，深化“三
送三解三优”等行动，持续提升政务效
能、强化要素供给，积极回应企业诉
求，让企业家在邵投资更放心、创业
更安心、生活更舒心。

会议强调，要加强领导、强化担当，
确保招商引资工作落地见效。要压实
各方责任，各级党委、政府要担负起招
商引资主体责任，把招商引资作为“一
把手”工程，带头走出去招商、带头破解
招商难题；各职能部门要树牢“一盘棋”

观念，落实好“管产业就要抓招商”，推
动各项任务落实落地。要严格考核激
励，进一步完善考核体系，强化考核结
果运用，激励引导党员干部大胆闯大胆
干。要强化队伍建设，注重在招商一线
锻炼干部，着力培养一批行家里手，不
断提升全市招商引资质效。

会议现场举行了重点招商引资项
目签约仪式，智能传感器及新能源线束
项目等14个项目集中签约，总投资36.9
亿元。

会上，市商务局、邵东市、新宁县、
邵阳经开区先后发言。

(上接1版②）要聚焦激发活力，积极融
入全国统一大市场建设，严格执行优化
营商环境“十条禁令”，更好做到“无事
不扰”，更好落实“非禁即入”，更好推动

“公平竞争”，切实尊商重商。要聚焦专
项治理，深化执法突出问题专项整治，
扎实开展涉企积案清理和清理拖欠企
业账款专项行动，不遗余力保护合法、
打击非法，全力安商护商。

会议强调，要强化责任、狠抓落

实，切实打好优化营商环境攻坚战持
久战。要加强组织领导，全市各级各
部门主要负责同志要担负起第一责任
人责任，亲自抓、带头干，为市场主体
和群众提供更好发展环境。要强化作
风保障，结合深化“明方向、立规矩、
正风气、强免疫”干部队伍作风建设专
项整治活动，把优化营商环境作为分
内之事、应尽之责，当好服务企业的

“店小二”“服务员”。要营造浓厚氛

围，大力弘扬企业家精神，加强优秀企
业家先进事迹、突出贡献的宣传报道，
凝聚“抓环境就是抓发展”的共识。要
从严督查考核，聚焦市场主体反映强
烈、人民群众反映集中的突出问题开
展督导检查，推动优化营商环境各项
工作落到实处、见到实效。

会上，市税务局、邵阳县作了典型
发言，市行政审批服务局、洞口经开区
作了表态发言。

(上接1版③）
产量要提升，种子是核心。隆改平

这几年种的都是高产的水稻品种。“我
们的种子都是经过精心挑选过的，不好
的种子不要。”隆改平说，只有优质的水
稻种子加上成熟的播种技术，才能实现
粮食的高产优产。

规模化种植降低了种粮大户的成
本，也让他们更专注于提升粮食产量
和质量。隆改平说，通过规模采购，农
药、化肥、种子每亩成本比自己购买要
低，总产量还能提升，从而增加了自己
的收入。“每年都有专业技术人员对我
们种粮大户进行农技培训，让我们能

熟练掌握精量播种、精准施肥、精准浇
灌等技术，在节水节肥基础上让粮食
产量逐年提升。”

据了解，隆改平已全面铺开育秧，
种谷下泥。预计4月中旬开始插田，为
今年粮食丰收开好局、起好步。


